

el canal Cavour, desde Chivasso al Tesino, cerca de Turbigo, por VerCELLI y Novara; tiene una longitud de 85 kilómetros, y ha costado 45 millones. — La mala de las Indias llega por primera vez a Bari (1.º febrero). — Muerte del senador Máximo Azeglio, hombre de Estado, publicista y artista (15 enero); del diputado Brofferio, orador, escritor, poeta y amigo particular del rey; de Farini, que había gobernado la Emilia y Nápoles en nombre del monarca (10 agosto), y del antiguo ministro Cassinis, que se suicidó el 18 de diciembre. — Violencia del cólera en Nápoles (agosto); las tropas le llevan a Palermo (setiembre).

Portugal. — Convenio postal con Francia, que contiene tarifas moderadas: se ha celebrado el 24 de diciembre de 1865, después de la votación de las cámaras, poniéndose en vigor el 1.º de setiembre. — En Alemania ha muerto D. Miguel (14 noviembre), regente en 1827 y usurpador en 1828; deja varias hijas y un hijo de trece años.

Rusia. — La rusificación de Polonia y de las ocho provincias occidentales continúa por todos los medios posibles, bajo pretexto de dotar igualmente a todas las provincias con los mismos beneficios de educación y administración regular. Fúndanse en Polonia gimnasios y escuelas normales destinados a los polacos, a los rusos, a los griegos unidos, a los alemanes y a los lituanos; se enseñarán a la vez las lenguas y la historia de Rusia y de Polonia (rescripto de enero), y todos los cultos tendrán sus profesores. Se facilita el camino a los funcionarios civiles y militares de origen ruso, empleados en las ocho provincias occidentales desde 1853, para que adquieran ó arrienden dominios libres y bienes confiscados (30 enero, 9 marzo y 28 agosto); al efecto se constituye una caja de préstamos que recibe adelantos del gobierno. Se nombra secretario de Estado, para los asuntos de Polonia, á Milutine, enemigo declarado de la propiedad polaca. Varios liceos polacos conviértense en rusos. Se sustituye el alfabeto ruso al polaco, hasta para la impresión de las gramáticas de este idioma; los exámenes de las facultades se harán en idioma ruso, y en las escuelas superiores se preferirá hasta el alemán al polaco. Todos los asuntos públicos de Polonia se tratarán en lengua rusa. Las persecuciones del clero católico en Polonia, después de algunas palabras muy vivas del Papa, inducen al ministro ruso en Roma, baron de Megendorff, á romper las relaciones diplomáticas (febrero) y á retirarse (marzo). Suprímense en Polonia los conventos católicos que no cuentan con el número señalado de religiosos (setiembre). En una alocución, en consistorio secreto del 26 de octubre, el papa recapitula y reprueba las persecuciones que sufre el clero católico, conde-

nando no obstante toda rebelión y participación de sus individuos en la resistencia política. El emperador declara (diciembre) que á causa de haberse roto las relaciones diplomáticas con Roma, no está ya ligado por los convenios referentes á los asuntos del culto católico. — Habiendo un caballero ruso, Karakozon, de 25 años de edad, atentado contra la vida del czar (14 abril), aunque sin herirle, se encarga el sumario al general Murawieff, con la esperanza de complicar á los polacos; se descubren muchos cómplices, pero todos ellos pertenecen á sectas socialistas rusas. El príncipe Pablo Gagarin preside el tribunal supremo, cuya sentencia de muerte contra el culpable se ejecuta el 15. Conmútase la sentencia pronunciada contra un médico ruso, Nelsutin, condenado á muerte como fundador de una sociedad comunista (30 octubre). De los treinta y cuatro acusados, sentenciase á muchos á presidio en las fortalezas ó destierro á Siberia: solo hay un polaco. — Setecientos veintinueve polacos de los mil doscientos destinados á trabajar en los caminos cerca del lago Baikal (Siberia), intentan una rebelión armada que dura quince días, sin que se consiga reprimirla completamente hasta el 25 de julio; treinta y cuatro de ellos mueren en la refriega, y los otros quedan prisioneros. De los siete condenados á muerte cuatro son fusilados. Para el reclutamiento anual se exigen en Polonia (6 agosto), no solo cuatro hombres de cada mil, sino uno y medio por el atraso de los años en que no se efectuó el reclutamiento. — Ataque imprevisto de los circasianos, que en la noche del 27 de agosto se apoderan de Sukum-Kalé. — Guerra afortunada contra el emir de Bokhara, bajo pretexto de la detención de un enviado ruso (marzo-junio); por la pérdida de Khodjend, la Bukharia queda separada de Kokand. Al celebrarse la paz, los rusos evacúan Tachkend, ciudad bokariana de 60.000 almas que pertenecía antes á los Kokands; pero una parte de los habitantes prestan juramento como súbditos rusos (29 setiembre). Rusia conserva su provincia del Turkestan. — Para el servicio telegráfico y de correos se establece una agencia telegráfica hasta Pekin. — A fin de completar el ejército y la escuadra se decreta en 1.º de noviembre un reclutamiento en todo el Imperio; se tomarán cuatro hombres por cada mil, desde el 25 de enero al 15 de febrero de 1867. — El general conde de Berg es reemplazado por el conde de Heyden en el cargo de lugarteniente del emperador en Polonia; Kaufmann se encarga del gobierno de las provincias occidentales (Vilna, Grotno, etc.), y Baranoff del de Livonia, Estonia y Curlandia. Muerte del general Murawieff (4 noviembre). — El día 9 se celebra el matrimonio del gran duque heredero con la princesa

danesa Dagmar que debió casarse con su hermano mayor muerto hace un año. Con este motivo se rebajan algunas penas por delitos políticos, se condonan impuestos atrasados y el conde de Berg obtiene el título de feld-mariscal. — Se suprimen las servidumbres, impuestos y monopolios feudales que en 450 ciudades del reino de Polonia impedían á los menestrales y cultivadores adquirir propiedades territoriales. Segun tres ukases del 31 de diciembre, el reino de Polonia no figurará ya en la administración general de correos del Imperio sino como un distrito postal, llamado del Oeste; tendrá un director de Hacienda, dependiente del ministerio central; su administración de provincias y distritos adquiere un carácter mas ruso aun. Prusia deja á Rusia aniquilar completamente á la Polonia, como Rusia la dejó despojar á Dinamarca y expulsar al Austria de Alemania. Una y otra acusan en secreto al Austria, por haber nombrado un gobernador polaco para Galitzia, y porque combate en este país la influencia de la raza y de la religion rusa. Se dirigen advertencias á varios periódicos, sobre todo á la *Gaceta de Moscu*, que ha sido suspendida por dos meses por exceso de celo (sus redactores son consejeros de Estado). — En el nuevo código penal se conserva la pena del látigo. — Vía férrea desde Varsovia á Siedice (9 octubre). Ceremonia religiosa para inaugurar el alumbrado por gas en el Kremlin en Moscu (27 diciembre).

Suecia y Noruega. — El clero no aprueba el tratado de comercio con Francia sin acalorados debates, y agregando una cláusula de censura (febrero). — El *Storthing* de Noruega desecha por 62 votos contra 48 la proposición que tenia por objeto conceder al monarca constitucionalmente el derecho de nombrar virey en este reino al heredero de la corona ó á su hijo apenas fuesen de mayor edad, segun la ley.

Suiza. — En el proyecto de revisión de la Constitución federal, la mayoría de los cantones, que votan separadamente, solo aprueba los artículos referentes á la igualdad de todos los cultos y á la libertad de conciencia (15-18 enero). — El gran consejo de Berna vota contra una petición de subsidio para un proyecto de camino de hierro por el San Gotardo (24 enero). — Tres mil católicos protestan en Soleuse contra una medida de intolerancia del obispo (febrero). — En Ginebra y Carouge, centro del radicalismo ginebrino, ocurren escenas violentas al hacerse las elecciones para el gran consejo del canton (11 noviembre); los independentes ó conservadores son las víctimas. — Empréstito de 12 millones para renovar el armamento de las tropas federales (noviembre). El consejo es reelegido por la asamblea federal, excepto un individuo que ha presentado su dimisión.

Turquía y Grecia. — Rebelión de los maronitas en el distrito de Edhen al Sudeste de Tripoli, promovida por José Karam (enero-marzo). Aunque el gobernador cristiano del Líbano, Daoud-Bajá, recibe considerables refuerzos de Beyruth, reprime con dificultad á los revoltosos. Karam, que consigue escaparse, mantiene la agitación, y quiere intrigar con el gobernador turco de Damasco, dirigiéndose también á los cónsules europeos; pero no consigue nada. Residirá algún tiempo en Argel. — En Túnez se reduce á prisión (febrero) al jefe del último motin, Ali-ben-Ghodaem; reclámase á mano armada los impuestos atrasados (agosto). — El virey de Egipto obtiene del sultan la herencia directa para su hijo (mayo), é instituye el régimen constitucional. El sultan ha ratificado en 19 de marzo el último convenio del virey con la Compañía del canal de Suez. — Se envían muchas tropas contra los rebeldes de la isla de Candia. — El Senado de Rumania hace la oposición al gobierno del príncipe Couza (4 febrero); el gabinete dimite el 8; el 14 se suprime el periódico titulado *El Centinela*; en la noche del 22 al 23 triunfa una sedición militar dirigida por el periodista C. A. Rosetti contra el príncipe Couza, á quien se obliga á abdicar, dejándole sin embargo huir; se hacen algunos arrestos, sin efusión de sangre. La mayoría en las cámaras, y en la población, quiere la union y autonomía de los principados con un gobierno constitucional; y por lo pronto eligen un príncipe extranjero; el joven conde de Flandes. Las potencias firmantes del tratado de París en 1858, cuyos comisionados celebran conferencias en París desde el 10 de marzo, se declaran por el mantenimiento de la union, excepto Rusia, pero contra la idea de un príncipe extranjero. Un motin separatista, promovido en Jassy por algunos búlgaros, armenios y rusos, no produce ningun resultado (15 abril); las tropas puramente moldavas bastan para reprimirla. La candidatura del príncipe Carlos de Hohenzollern, joven de veintisiete años, capitán de un regimiento prusiano, reúne casi la unanimidad en ambos principados (14 á 19 abril). Las cámaras, que se habían disuelto ya, vuelven á reunirse en 11 de mayo, y el 13 sancionan esta elección. El príncipe Carlos llega el 22 á Bukarest. La conferencia de París desaprueba, pero deja hacer, y no autoriza una intervención armada de los turcos, al parecer inminente. Uno de los individuos de la lugartenencia provisional, Lascar Catardji, obtiene el cargo de presidente del nuevo gabinete. Violencia contra los judíos residentes en Bukarest (30 junio). La nueva Constitución votada el 12 de julio niega la ciudadanía á los no cristianos. Bajo el ministerio de Juan Ghika se vota la nueva ley electoral. El príncipe que recorre los principa-

dos después de las negociaciones de Stirbey en Constantinopla, va en persona el 24 de octubre á recibir de manos del sultan el acta de reconocimiento. El cónsul general ruso le recibe muy bien á su regreso (6 noviembre). Al abrirse las cámaras el 27, pronuncia el discurso de apertura en francés, manifestando su adhesión á todas las potencias. El 17 de diciembre se firma un convenio con Austria y Rusia, relativo á la navegacion del Pruth. — Agitación en Bulgaria, en sentido separatista. — La Puerta concede á los montenegrinos terrenos de pastos disputados desde 1859 (27 octubre). Insurrección de los pueblos de la montaña en Creta, al Norte de Canea, á causa del recargo de los impuestos y de los derechos de aduana; en toda la region del Oeste se forman muchos comités para organizar la resistencia; un comité central dirige al sultan una súplica de los helenos (26 mayo), reclamando no solo contra la enormidad de los impuestos, sino contra la iniquidad de los tribunales turcos, la desigualdad de los cultos y la violación de la libertad individual, así como de las elecciones municipales. Los helenos reciben la contestación del visir en 1.º de agosto, y el comité central replica al día siguiente, y dirige también á los cónsules europeos un mensaje redactado por la asamblea general de los cretenses, residente en Proserouf, anunciando que van á tomar las armas; después izan el pabellon de Grecia, de donde quisieran ser ciudadanos, y los de las tres potencias protectoras. Un decreto fechado en Sphakia en 2 de setiembre proclama la anexión á Grecia. En toda Grecia se forman comités de socorros; hay gran movimiento con motivo de la anexión, y se ofrece el mando de las tropas al general Kalergis, que es cretense; el rey no le permite aceptar, pero no contiene el movimiento. Los sublevados reciben armas por Siracusa. En Chio, Chipre y Epiro reina una gran agitación. El gobierno concentra tropas, las mas de ellas egipcias; el comandante egipcio Sahim-Bajá no está de acuerdo con el gobernador general de la isla, Ismail-Bajá. Inútil misión conciliatoria de Mustafá-Bajá, antiguo gobernador de Candia, enviado de Constantinopla el 8 de setiembre; será el encargado de dirigir la guerra. Los ministros de Francia é Inglaterra, mas que el de Rusia, apoyan en Atenas al enviado otomano; el embajador de Francia en Constantinopla, marqués de Moustier, reprime y combate las simpatías de los griegos. La lucha armada es casi diaria desde setiembre; jornadas sangrientas é indecisas cerca de las alturas que dominan la Canea. En el distrito de Rethymne se manifiestan disposiciones para una transacción. Miles de familias helenas emigran á las islas griegas ó á Grecia, trasladándose en buques rusos ó ingleses; pero apenas

encuentran medios de subsistencia. En la provincia de Aposorona, cerca de Sphakia, cuyas montañas son el único refugio de los rebeldes, se lucha obstinadamente. Un coronel del ejército griego, Coroneos, se ha constituido en jefe de los insurrectos, con los cuales se han unido algunos voluntarios garibaldinos; Zimbakaki es uno de los principales jefes cretenses. Sangrientas jornadas alrededor de los conventos (24 octubre, 21 noviembre). Lucha sin esperanza para los helenos cretenses, pues Francia é Inglaterra no son favorables á su emancipación. El vapor griego *Panhellenion*, que fuerza el bloqueo establecido por los turcos, emprende el 15 de diciembre su séptimo viaje para proporcionar víveres á los rebeldes. — En Constantinopla se suspende por un mes el diario *La Estrella del Oriente*, demasiado favorable á los candiotas. — Los gobiernos de Francia y Rusia se ponen de acuerdo para restaurar la cúpula del Santo Sepulcro. — Penuria del tesoro otomano; hasta para la deuda extranjera se aplaza el pago del semestre de julio. — En junio Mehemet-Ruchdi-Bajá ha reemplazado á Fud-Bajá en el cargo de gran visir.

Cuestiones internacionales. — La asamblea sanitaria internacional, que celebra sus conferencias en Constantinopla, presenta un programa de medidas preventivas para evitar que los peregrinos que se dirigen desde la Mecca á Medina vuelvan por mar á sus países respectivos, dado el caso de que el cólera se declarase entre ellos. — Esta epidemia, procedente del Asia turca, hace estragos á mediados del año en todo el centro y el Norte de Europa, en Holanda, Bélgica, Francia é Inglaterra; llega á los Estados Unidos y las Antillas. — Peste bovina violenta en todo el centro de Europa, en Holanda y Suiza. — Erupción volcánica en Santorin y en los islotes inmediatos (setiembre). Ligeros movimientos de tierra en Francia (14 setiembre). — Desbordamiento de los rios; inundaciones en Francia y los Estados Unidos (setiembre, octubre). — Código internacional de señales marítimas, obra de una comision anglo-francesa, adoptado muy pronto por las demás naciones. — Al fin se establece con seguridad el telégrafo submarino desde Irlanda á Terranova (27 julio); un parte de París á Nueva York no tarda mas que ocho horas (15 agosto). El *Gran Oriental* consigue extraer al fin el cable atlántico de 1865 (fin de agosto), y merced á esto habrá dos líneas de telégrafo atlántico desde mediados de setiembre. — En Ginebra se abre en 3 de setiembre el congreso de los delegados de la Sociedad internacional de trabajadores, elegidos por 160.000 obreros; la mayor parte son de Inglaterra, Francia y Suiza; cuéntanse pocos alemanes é italianos. Se trata sobre todo de organizar inmensas huelgas en todos

los países á la vez y en las mismas industrias. Se proclama la guerra contra el capital y contra el trabajo de las mujeres que hacen competencia á los hombres en las fábricas.

1867

Alemania y Prusia. — Los delegados de los Estados que deben formar la Confederación del Norte celebran conferencias en Berlín (enero y febrero) para sentar las bases de las nuevas instituciones federales, segun las proposiciones presentadas por el gabinete prusiano en 15 de diciembre de 1866. Prusia insiste sobre todo en que la Constitución fije el efectivo del ejército federal en pie de paz á razon del tanto por ciento de la población de 1867 (artículo 56), no debiendo modificarse sino cada diez años. El Parlamento federal proyectado no tendrá con esta reforma voto decisivo en la cuestion militar. Descontento de los liberales de todas las opiniones; los delegados votan el proyecto de Constitución (8 febrero). — Durante estas conferencias de los delegados, el parlamento prusiano celebra sus sesiones. Viva oposición en ambas cámaras (enero) al proyecto de ley referente al aumento del número de diputados de esta legislatura, por efecto de las anexiones; en los países conquistados deberá regir la Constitución prusiana desde el 1.º de octubre. Varios diputados se quejan inútilmente de que se haya encarcelado á un negociante de Hannover porque fomentó en diciembre una agitación hostil á Prusia; tambien censuran los enormes impuestos de guerra exigidos á Francfort en 1866, así como el régimen prusiano que pesa sobre el príncipe de Lippe-Detmold, así como tambien los de Waldeck y de los pequeños Estados de Turingia. — En las elecciones para el Reichstag (12 de febrero), el elemento conservador ó ministerial, que predomina sobre los antiguos liberales y los clericales, se pronuncia mas aun en las provincias renanas y las de Prusia; fuera de las grandes ciudades, en casi todas partes se nombran ricos propietarios; ninguna de las seis circunscripciones de Berlín quiere los ministros y generales de la última guerra que habian sido propuestos, prefiriendo seis liberales; los ministros Bismarck y Bon, los generales de 1866 y el príncipe Federico Carlos son elegidos; el gobierno no obtiene mayoría en las provincias anexionadas. El duque Ernesto de Sajonia-Coburgo recomienda en una reunion de liberales del futuro Reichstag la aceptación en su totalidad del proyecto de Constitución federal. — La legislatura del Reichstag del Norte en Berlín, que debe discutir y votar la Constitución federal, dura desde el 24 de febrero al 17 de abril; el rey en persona la abre solemnemente, rodeado de varios príncipes alemanes y de los delegados fede-

rales, á cuyo frente figura Bismarck. «Desde hace varios siglos, dice el rey, no se ha visto alrededor de un soberano alemán semejante asamblea, que debe fundar la unidad, la libertad y el poderío de Alemania.» El rey pide que no se comprometa la buena armonía establecida entre los gobiernos sobre el proyecto actual de Constitución por las modificaciones propuestas por el Reichstag. Además del gobierno prusiano, representado por todos sus ministros y el consejero particular Savigny, cada uno de los Estados podrá tener su comisario en el Reichstag, á fin de establecer las relaciones federales que deben existir entre las asambleas federales y los gobiernos. Desde la primera sesión se adopta el reglamento de la cámara de diputados prusiana. Los polacos, los católicos y los radicales pueden reunir 75 votos; á los conservadores de la derecha y el centro se unirán frecuentemente particularistas conservadores sajones y hannoverianos. — En el proyecto de Constitución no se hace exposición de motivos, porque, según dice Bismarck, hállanse en la historia de los seis últimos años; tampoco se nombra una comisión para que dé dictamen; se discute en seguida y públicamente, siendo necesarias dos lecturas para cada artículo. El ministro Bismarck insiste con frecuencia y muy enérgicamente en la necesidad de fundar pronto el Estado alemán. Los liberales avanzados combaten la idea de un presupuesto normal de guerra; la reforma militar, dice Bismarck, á la que Prusia debe su ejército victorioso, no se habría realizado si nadie hubiese tenido el valor de gobernar prescindiendo de la votación de la cámara en 1862. El 18, al discutirse el artículo 1.º del proyecto concerniente al territorio federal, Bismarck desvanece las esperanzas de los polacos de Posen, que reivindicaban su nacionalidad particular. Rechaza las protestas de los diputados del Schlesvig; niega toda idea de amenaza contra la independencia de Holanda, codiciada por Prusia según se decía; y para contestar á los unitarios, que temen que el Luxemburgo llegue á ser francés, y que los Estados del Sur se coaliguen con el extranjero, da á conocer los tratados de alianza defensiva y ofensiva firmados secretamente en agosto de 1866 que les ligan á Prusia. — Se desechan varias enmiendas que tienden á garantizar las libertades fundamentales del pueblo, y particularmente la de imprenta y el derecho de reunión. El principio de un ministerio liberal responsable no obtiene mas que 86 votos contra 177. Bismarck no quiere al lado del canciller federal (funciones que él desempeñará después) un consejo de ministros, ni aun prusianos, que participe de la responsabilidad en la dirección de los asuntos federales. Se vota bajo la forma de enmienda al artículo 29 el principio de indemnización

nes y de gastos de viaje para los diputados. — La interpelación Bennigsen (1.º de abril) respecto á la cuestión del Luxemburgo revela una crisis muy grave de política exterior, y por lo mismo apresúrase el debate. El jefe de Estado mayor general Moltke consigue que la duración del servicio activo sea de tres años, y no de dos, como se quería. A pesar del ministro de la Guerra, Roon, se adopta una enmienda para que en tiempo de paz haya siempre bajo banderas el uno por ciento de la población de 1867 hasta el 31 de diciembre de 1871, y no durante diez años. — El 16 de abril se vota el conjunto del proyecto de Constitución por 230 votos contra 53, que proceden de la extrema izquierda, de los particularistas y los polacos; uno de estos es llamado al orden por su protesta contra el acto de violencia que los incorporó á la Confederación del Norte. — El pabellón adoptado para la marina federal será negro, blanco y rojo. — El rey cierra solemnemente el Reichstag (17 de abril). De su discurso fué aplaudido sobre todo el párrafo en que manifiesta sus esperanzas de establecer mas íntimas relaciones con los Estados del Sur, y de conservar la paz. — Los parlamentos de cada Estado deberán sancionar la Constitución votada por el Reichstag. — Durante esta legislatura, una nota del ministro de la Guerra, Roon, establece que siendo la población de la Confederación del Norte de treinta millones de almas, el efectivo del ejército, fijado en uno por ciento por el artículo 56, será de 300.000 hombres, distribuidos en 13 cuerpos, incluso el de la guardia prusiana. Las tropas del reino de Sajonia corresponderán al 12.º. — Prusia celebra una alianza ofensiva y defensiva con Hesse. — La unión nacional de la patria común es objeto de manifestaciones en Baviera y Wurtemberg durante las diferencias de Prusia con Francia respecto al Luxemburgo. La nueva Constitución municipal que el rey ha dado á Francfort sobre el Mein le deja menos libertades de las que gozan muchas ciudades de la monarquía. — La legislatura del parlamento prusiano, cuyo objeto es principalmente sancionar la Constitución federal, dura desde el 29 de abril al 24 de junio. Como el convenio de 11 de mayo, celebrado en Londres, ha resuelto la cuestión del Luxemburgo, el ejército prusiano en picé de paz, y sin los contingentes federales, será de 253.000 hombres. El príncipe real, el rey y Bismarck van á París para ver la Exposición (junio), y en Postdam reciben al czar. — El 24 de junio se promulga la Constitución federal. — Los parlamentos de los demás Estados la aceptan sin oposición, aprobando diversos convenios militares con Prusia. — En una conferencia aduanera celebrada en Berlín (3, 4 de junio) por los jefes de gabinete de los cuatro Estados del

Sur con los ministros prusianos, se resuelve que aquellos tomen parte en un parlamento aduanero del Norte y del Sur, que establezca una legislación común aduanera y comercial. — El Tribunal Supremo de Berlín anula el fallo del tribunal de apelación de esta ciudad, que había absuelto al diputado Twisten, perseguido por los discursos pronunciados en el seno de la cámara en mayo de 1866. — Por una real orden del rey de Prusia, fechada en los baños de Ems (Nassau), es nombrado el ministro Bismarck canceller federal (14 julio). — Al visitar sus nuevas provincias (julio, setiembre), el rey atribuye á la fatalidad histórica todo cuanto ha sucedido en 1866, y se apresura á trasformarlo todo, expidiendo varias órdenes antes que los diputados vayan á la cámara. — Francfort sobre el Mein no tiene ya la subvención de que disfrutaba á expensas de las demás ciudades del Zollverein, y se ha suprimido su lotería lo mismo que la de Hannover, aunque aun existe en Berlín. — Hesse-Cassel se halla en peligro de que su Tesoro sirva para aumentar el de Prusia. — La ex-reina de Hannover sale por fin de este país (julio); la *Gaceta de Hannover*, que era órgano del partido feudal y del clero luterano, cesa en su publicación (1.º agosto). Un rico señor prusiano obtiene el cargo de gobernador supremo y abre las cámaras de los Estados provinciales el 21 de setiembre. Los hombres, llamados de confianza, preparan en julio la nueva organización interior de Hesse-Cassel y la de los ducados del Elba, erigidos en dos regencias. — Por un tratado del 18 de julio, Prusia se encargará durante diez años de toda la administración en el principado de Waldeck. Nuevos convenios militares de Prusia con los gobiernos de Turingia, con Brunswick, Hamburgo y Brema. — El consejo federal, abierto el 15 de agosto por el canceller Bismarck, recibe los tratados de aduana celebrados con los Estados del Sur, y varios proyectos de ley sobre correos, consulados, nacionalidades de los buques mercantes, pesas y medidas y presupuesto federal. En una reunión de progresistas pertenecientes á los cuatro Estados del Sur, celebrada en Augsburg (4 y 5 agosto), se trata de inclinar á los gobiernos hacia Prusia para combatir las tentativas de división que pudieran proceder de Austria ó Francia. — La entrevista de Francisco José y de Napoleón III en Salzburgo (18, 23 agosto) infunde precisamente sospechas de este género, de las cuales se disculpan muy pronto por la vía diplomática, si bien son objeto de una enérgica nota prusiana del 7 de setiembre. — Anúnciase que la Confederación del Norte, con el ejército activo, las reservas y la landwehr, puede reunir mas de 800.000 hombres, y mas de un millon con las fuerzas del Sur. — En las cámaras del gran

ducado de Baden son muy pocos los que protestan contra la unidad, que se adquirirá sacrificando la independencia. El rey de Prusia visita la mayor parte de las cortes alemanas. — Apruébase la supresión del monopolio de la sal y la de los pasaportes obligatorios en los Estados de la Confederación. En virtud de recientes convenios militares de Prusia con varios de sus confederados, se aprueban las reducciones de la contribución matricular fijada para cada soldado. — Se vota en primera lectura (8 octubre) la supresión de la limitación del tipo de interés, y la de prisión por deudas; el 14 se acuerda levantar las restricciones que pesaban sobre el derecho de coalición de los trabajadores. En los días 18 y 19 se discute vivamente la ley relativa al servicio militar federal, que dos sajones reprueban como instrumento de despotismo; Bismarck, Roon y Moltke demuestran que es necesario que el gobierno pueda llamar al servicio, libremente y bajo su responsabilidad, sin apelar á las cámaras, á todos los hombres de la reserva, cuando los crea necesarios. Se votan varias leyes de interés general. En 22 de octubre se aprueban los convenios militares con los Estados secundarios. — El rey cierra la legislatura del Reichstag el 26, aplazando para dentro de un mes el consejo federal; en este intervalo sanciona las leyes discutidas en sus deliberaciones. — Entre las cámaras del Sur, las de Baden son las que aprueban mas unánimemente los tratados con Prusia: las de Wurtemberg no sancionan sin trabajo los tratados aduaneros que ligan al Sur con Prusia. Los tratados de alianza militar se votan en las cámaras de los dos Estados al mismo tiempo que los de aduanas. — El ministro americano en Prusia dice en una nota que cree hallar analogías entre la Alemania actual y los Estados Unidos. Los ducados de Elba entran á formar parte del Zollverein (15 noviembre). — Cuando Francia escribe á todas las potencias que tienen súbditos católicos (9 noviembre), consultando si deberá celebrarse la conferencia europea que ha de determinar las relaciones de la Santa Sede con Italia, el rey de Sajonia devuelve la invitación á la cancellería federal; Hesse Darmstadt, que no imita el ejemplo, recibe una nota prusiana de censura (24 noviembre). — El tribunal de primera instancia de Berlín, siguiendo el camino que el Tribunal Supremo le ha trazado, condena al diputado prusiano Twisten á dos años de prisión por su discurso del 20 de mayo de 1865, en el que había «causado un mal ejemplo» al ministro de Justicia (11 noviembre); por una real orden del 14 se le suspende en sus funciones de consejero del tribunal. — En 15 de noviembre el rey abre la primera legislatura del nuevo parlamento prusiano, que por las elecciones generales comprende ochenta

diplomáticos de las provincias anexionadas, pertenecientes los mas de ellos al partido nacional. En el discurso de la corona se insiste sobre el objeto pacífico del movimiento alemán, reconocido y apreciado por todas las potencias de Europa, y sobre sus relaciones amistosas con todos los gobiernos. Forckenbeck es elegido presidente de los diputados. Una proposición de Lasker, presentada el 27 de noviembre, promueve un debate sobre el artículo 84 de la Constitución prusiana, en el sentido de la libertad de la palabra parlamentaria, tan poco respetada en Twisten y Frenzel desde 1865. Como la proposición Lasker conserva la mayoría en segunda lectura, el ministro de Justicia, conde de Lippe, presenta su dimisión, reemplazándole el presidente del tribunal de apelación de Berlín, Leonhardt, que también será ministro largo tiempo. Como los diputados del partido danés no quieren prestar juramento sin reserva, quedan excluidos definitivamente por votación de la cámara (7 diciembre). Se discuten los tratados de indemnizaciones celebrados por el gobierno con los príncipes desposeídos; Bennigsen, siempre rencoroso contra la dinastía de Hannover, propone en una enmienda que no se paguen sin autorización de la cámara. Virchow se queja de que las nuevas provincias, cuyo presupuesto se debe discutir, hayan sido organizadas por reales órdenes y no por una ley. El pago de la deuda de los ducados del Elba, que corre á cargo del gobierno, queda subordinado al cumplimiento de los compromisos contraídos por Dinamarca. Proyecto de empréstito de 40 millones para la construcción de caminos de hierro. Bennigsen presenta una proposición para que se supriman los cargos de representantes de Prusia en los países confederados, á fin de establecer mejor la unidad absoluta de Alemania. — El consejo federal aprueba la supresión de los consulados prusianos (10 diciembre) de Egipto, Bosnia, Esmirna, Beyruth y Moscou, donde se han establecido consulados federales. — A fines de diciembre, ó á principios de enero de 1868, los ministros plenipotenciarios de Prusia presentan sus credenciales á todos los gobiernos como ministros de la Confederación del Norte. — Los cuatro Estados del Sur celebran otra conferencia militar en Munich (4, 7 diciembre) para ponerse al nivel de la organización prusiana y federal; Baden ha votado ya su nueva ley militar; Baviera y Wurtemberg aprueban la suya en diciembre. — En una asamblea general de obreros alemanes, reunida en Berlín bajo la presidencia de M. Schweitzer, el partido democrático socialista se declara favorable á la Confederación del Norte, que puede llevar al Estado unitario libre, del cual esperan su completa emancipación política y social. —

En Baviera y en el gran ducado de Baden lucha entre el episcopado y el gobierno, apoyado por los liberales de las cámaras, por cuestión de la vigilancia y reforma de las escuelas (octubre, diciembre). En Carlsruhe se toma en consideración una proposición en favor del matrimonio civil obligatorio (6 noviembre). — Muerte del pintor prusiano Pedro Cornelio (marzo); del inventor del fusil de aguja, Nicolás Dreysse (9 diciembre), y del director y arrendatario de los juegos de Baden, Benazet. — **América del Sur y Brasil.** — El presidente de la confederación colombiana, Mosquera, que estaba en conflicto con el congreso de Bogotá y en guerra con varios generales ó presidentes de diversos Estados, cae al fin en poder de sus contrarios; entablada la acusación, el poder ejecutivo le juzga y condena á cuatro años de destierro. El general Acosta, vice-presidente, ejercerá el poder ejecutivo. — La misma suerte ha sufrido el presidente Prado en el Perú, después de una larga crisis de agitación y de guerra civil (mayo, diciembre); la muerte de uno de sus competidores, el general Castilla, no evita su caída, siéndole forzoso abdicar después de su derrota. El Perú y Chile se resienten de una guerra tan prolongada, aunque ya no hay marcada hostilidad con España. — La guerra contra el Paraguay languidece, principalmente por las discordias civiles de la Confederación argentina (enero, febrero), que se extiende á Buenos Aires, por las de Montevideo (julio), y por los conflictos sobre intereses comerciales de los tres confederados. Estos últimos, y en particular los brasileños, progresan muy poco á pesar de sus esfuerzos, así al avanzar por la provincia de Matto-Grosso, donde efectúan una penosa marcha de treinta y tres días, sosteniendo flacos combates, como cuando flanquean por el Noroeste de Humaita las posiciones de Lopez, con el auxilio de la escuadra; en este punto se empeñan encarnizadas luchas (setiembre, noviembre), sobre todo en los pasos de Corupati, Tuyn-Cué, Pilar y Tujé. — En el Brasil produce muy buenos efectos el decreto por el cual se ofrece la libertad á los esclavos que tomen las armas para defender la patria contra el Paraguay. — Proyecto para abolir la esclavitud progresivamente hasta el año 1900, en el que ya no habrá esclavos; reglamento para la navegación comercial (julio), que se declara libre en el río de las Amazonas. — **Inglatera.** — A consecuencia de haberse roto el hielo en el río del Parque Regente, en Londres, se han ahogado mas de cuarenta personas (25 enero). — El discurso de la reina al abrir las cámaras (5 febrero) hace esperar que los fenianos no perturbarán ya la Irlanda y la Inglaterra, y que no habrá lugar

á suspender de nuevo el *Habeas corpus*. Sin embargo, 1.500 fenianos que han llegado el 11 á Chester en los trenes de Manchester, de Liverpool y Halifax, intentan apoderarse de un fuerte; y en el condado de Kerry (Irlanda) se ha promovido el 13 una insurrección, con el concurso de los fenianos procedentes de América. Las dos cámaras vuelven á votar la suspensión del *Habeas corpus* en Irlanda, y el 27 aprueban los Comunes un *bill* declarando á los católicos aptos para los cargos de lugarteniente y lord canceller de Irlanda. — El gabinete conservador Derby-Dirsaelli presenta en los Comunes el 11 de febrero varios acuerdos, preliminares de un proyecto de reforma electoral, solo para Inglaterra y el país de Gales; consérvanse los privilegios de la educación y de la propiedad, pero sentando por bases para el derecho de sufragio el impuesto y la residencia. — Algunos ministros mas conservadores que sus colegas, creyendo excesivas las modificaciones que se proyectan, dimiten su cargo; y de este modo entran en el gabinete sir Northcote, el duque de Buckingham, Corry y el duque de Richmond. En el mismo día, el diputado Lowe manifiesta el temor de que la democracia, á la que se proponen llevar á Inglaterra los mismos conservadores, dé por resultado la anarquía. — La agitación feniana es muy violenta alrededor de Limerick y hasta de Dublin: el pueblo reclama para sí la posesión del suelo con un gobierno republicano. — El proyecto de bill electoral sufre muchas modificaciones durante los debates, tanto en la comisión como al hacerse la lectura pública; el gabinete se resigna á una enmienda que reduce á un año en vez de dos la duración de residencia necesaria para obtener el derecho de votar. Se desecha una enmienda de Gladstone, vivamente combatida por el gabinete, en la cual se pedía el derecho de sufragio para toda persona que habitase en una casa cuyo alquiler ascendiera á cinco libras esterlinas (125 pesetas). La liga reformista y la asociación de los obreros mantienen la agitación con sus numerosos meetings y sus arengas; algunos oradores son individuos de la cámara de los Comunes. A consecuencia de un meeting celebrado el 6 de mayo en el parque real de Hide-Park, el secretario del Interior, Walpole, presenta su dimisión, reemplazándole M. Hardy (10 mayo). El ministro Dirsaelli admite ó tolera todas las enmiendas conformes con los principios por él sentados como bases del derecho electoral, el domicilio y el pago de los impuestos. Una enmienda de Stuart Mill, que pide el derecho electoral para las mujeres (20 mayo), no obtiene mas que 73 votos. — Por un acuerdo de la cámara se priva del derecho de representación á cuatro pueblos acusados de soborno é indignidad en el uso del derecho elec-

toral. Se discute mucho sobre el número de representantes que deberán tener los pueblos según su población; los de menos de diez mil almas tendrán un solo diputado. Por una proposición adicional votada el 2 de julio, se concede un tercer representante á tres grandes centros de población, Liverpool, Manchester y Birmingham. — Después de la tercera lectura del bill electoral, que ha promovido nuevos debates, apruébanse varias enmiendas que le modifican mas aun; y en 15 de agosto obtiene la sanción de la reina. El parlamento se suspende hasta el 21. — Una comisión de la cámara de los Comunes propone se extienda á varias ciudades el informe judicial ordenado el 5 de abril por el parlamento, con motivo de las intimidaciones terribles y sanguiarias que los jefes de la *Trade's union* de Sheffield han hecho á sus afiliados. — Huelga persistente de los oficiales de sastrería, que cometen actos de violencia contra los que quieren trabajar. — La sentencia de muerte pronunciada contra el feniano Burke, convicto de alta traición en Irlanda, y que debía efectuarse el 28 de mayo, conmutase al fin el mismo día en que se debía proceder á la ejecución, por consecuencia de las manifestaciones irresistibles de la opinión pública y de las peticiones de los individuos del parlamento. — Lord Russell demuestra en la cámara de los lóres (25 junio) la necesidad de introducir una reforma fundamental en Irlanda, donde la iglesia protestante establecida, con sus inmensas rentas y privilegios, pesa sobre la mayoría de la población católica: solo consigue que se nombre una comisión de informe. En una carta del 31 de agosto, lord Russell manifiesta su deseo de que se atienda á otras quejas en lo tocante á las relaciones del propietario y del inquilino irlandés. A fin de conservar la independencia y pureza de la Iglesia católica en Irlanda, varios arzobispos reunidos en Dublin declaran que no se aceptará dotación alguna procedente de los antiguos bienes de la Iglesia, que el clero protestante se apropió. — Nueva crisis ocasionada por los fenianos: varios irlandeses armados ponen en libertad á dos de sus cofrades, conducidos como prisioneros por las calles de Manchester, dando muerte á un agente de policía; de los cinco culpables condenados á muerte (31 octubre), tres son ahorcados el 23 de noviembre, á pesar de todas las manifestaciones de Manchester, Liverpool, Birmingham y hasta Londres. En algunas ciudades de Inglaterra é Irlanda se verifican procesiones fúnebres durante los meses de noviembre y diciembre, siguiendo el ejemplo que dieron cinco mil irlandeses en Nueva York (Estados Unidos); los fenianos intentan ó consuman asesinatos, incendios y actos de vandalismo de toda especie, estimulados por la asociación fra-